LOS BÁRBAROS.—SUS CÓDIGOS EN LO RELATIVO Á LA PROPIEDAD.

En el intrincado y sangriento laberinto de las guerras, de las conquistas, de la destrucción y ruina de las naciones viejas y de la formación y progreso de las nuevas, es tarea bien difícil seguir el hilo, casi siempre enmarañado, de la ley civil con relación á la propiedad; sin embargo, el deseo de completar el bosquejo histórico que nos hemos propuesto trazar nos obliga á continuar nuestras indagaciones.

A la grandeza, al poder, á las costumbres y á la civilizacion romana, sucedió la invasion de los bárbaros, es decir, hablando colectivamente, la dominacion de tribus diversas, procedentes de la Germania, en países ó colonias que pertenecian al imperio. ¿Qué clase de pueblos eran esos? ¿Cuáles sus costumbres, sus hábitos, su religion, el grado de adelanto entre ellos de la agricultura y de las artes mecánicas? ¿Merecian el nombre de bárbaros, ó bajo ciertos capítulos podia considerárseles como pueblos civilizados?

César Cantú, algo inclinado á los pueblos bárbaros, fastidiado sin duda de las atrocidades que en los últimos tiempos hicieron los romanos, dice que de ninguna manera puede considerarse á esos pueblos como bandadas de ladrones, sino que por el contrario, tenian sus formas de gobierno y sus costumbres regulares, y algunas verdaderamente patriarcales y dignas de imitacion.

Con todo y esto, los dos escritores que acabamos de citar, nos pintan con grandes rasgos á estos pueblos; y ellos, con mas ó menos variantes en su modo de vivir, y bien que tuviesen mucho de la sencillez pastoral de la edad de oro, fueron los conquistadores y herederos de Roma y los fundadores de las grandes naciones modernas de Europa.

¿Qué ideas trajeron sobre la legislacion en general y sobre la propiedad en particular?

Trajeron sus ideas propias y sus leyes personales, y en un mismo territorio los individuos de diversas nacionalidades eran juzgados por las leyes de su nacion. Fué ya mas adelante cuando se nacionalizó la legislacion; cada tribu ó nacion inyasora tenia tal vez en sus costumbres sus códigos, é ignorando la escritura fué ya un marcado adelanto cuando pudieron escribir y recopilar sus leyes, la mayor parte en latin.

La ley sálica, que se pretende ser de mucha antigüedad, no data ciertamente sino de época muy posterior á la salida de los Francos de la Germania, y esta legislacion era enteramente contraria á los romanos, para los cuales regia el código Teodosiano. El derecho romano se perdió poco á poco entre los Francos, mientras ganó terreno entre los Visigodos.

Los Lombardos conservaron algo del derecho romano; pero en España, durante el reinado de Chidasvinto, se proscribieron totalmente las leyes romanas, y se prohibió aun citarlas en los tribunales.

Hubo todavía otro período mas oscuro: aconteció el caso de

que pocos supieran leer y escribir, y se llegaron á olvidar en Francia y en Alemania las leyes bárbaras escritas, el derecho romano y las capitulares. Italia y algunos países de la Galia conservaron algo el derecho romano.

Todas estas referencias, tomadas al acaso, tienden á demostrar la confusion que produjo en la legislacion el establecimiento de nuevos pueblos; pero veamos lo que estos acostumbraban y la legislacion que tenian, referente á la propiedad territorial.

Habiendo penetrado los Godos y los Borgoñones bajo diversos pretestos en el interior de las posesiones del imperio, los romanos tuvieron, como quien dice, que capitular con ellos. Primeramente se echaron encima la obligación de distribuirles trigo; pero siendo imposible á la larga mantener á hordas numerosas, tuvieron que darles tierras y que hacer en sustancia una ley agraria * en favor de sus conquistadores.

¡Qué diferencia entre ese tiempo y la época en que Rómulo dictaba las primeras leyes agrarias!

Los Francos siguieron un plan diverso, y no se encuentra en las leyes sálicas ninguna traza de una division semejante. Tomaron todas las tierras que necesitaron, y los reglamentos los formaron entre ellos; pero lo que da una idea mas cabal de la usurpacion de las tierras romanas por los bárbaros, es que en las leyes de los Visigodos y Borgoñones se encuentra que eran poseedores de las dos terceras partes de las tierras. En sustancia, lo que hacia Rómulo y los Tarquinos en los principios de Roma, lo ejecutaron despues los bárbaros en los años de su decadencia.

Cuando los Francos, los Godos, los Borgoñones hacian sus invasiones, tomaban todo el oro, la plata, los útiles y los vestidos que poseian, y llevaban consigo á sus mujeres y á sus hijos, y se establecian en un país tomando todas las tierras que se les antojaba. Si no se las tomaron todas fué porque

^{*} Burgundiones partem Gallice occupaverunt terrasque, cum Gallicis senatoribur diviserunt. [S. M.]

no las necesitaban y no tenian nada que hacer con ellas; así los antiguos habitantes romanos quedaron con algunas posesiones.

En resúmen, el derecho de conquista borraba los derechos anteriores, y los nuevos ocupantes eran los due os de la propiedad territorial. "Los bienes, dice César Cantú, se dividian en lotes y adquisiciones. Lote era el patrimonio político, constituido por una ley antigua y procedente del reparto de los territorios entre los conquistadores, ó de la liberalidad del rey. Derivándose de esto el título del derecho pleno, no podia ser enajenado sino que pasaba á los herederos varones, subdividiéndose hasta lo infinito y sucediéndose por cabeza y no por representacion. Las mujeres no tenian parte alguna en este patrimonio, y solo la que entraba á monja gozaba cuando mas del usufructo de una tercera parte."

El respetable jurisconsulto D. Isidro Montiel, en los curiosos estudios que ha publicado sobre la antigua legislacion española, dice, hablando de los Godos: "El gobierno de estos pueblos era una especie de democracia militar bajo un gefe á quien le daban el título de rey, que en la decision de los negocios particulares tenia por consejeros á los principales, y en la de los generales á toda la comunidad reunida."

"Consideraban sus conquistas como un bien comun, y cuando se fijaron de pié en la España y en la Galia, fué cuando despertaron en ellos los instintos de agricultores, que convertidos en intereses de colonos, fueron elevándose á derechos de propietarios, consagrados por el respeto que se debe á la ley que reconoce y sanciona las obligaciones corelativas."

Con estos datos se puede tener una idea de las modificaciones que sufrió la propiedad en lo general durante ese cambio memorable del órden político del mundo, juzgado de tan distintas maneras por los historiadores, literatos y jurisconsultos; pero todo prueba de una manera clara, que las modificaciones é influencia de la legislacion civil en la propiedad territorial, dependia del derecho que por la conquista se abrogaban los reyes ó los capitanes á una parte de los terrenos de los países que conquistaban, y las donaciones que en seguida hacian á los soldados, á los magnates ó á las iglesias, de modo que sin haber enteramente adoptado los códigos romanos, y sin querer tal vez seguir ni las antiguas reglas ni las costumbres de los vencidos, habia una masa de cosas, una propiedad pública, que era idéntica al ager publicus de los romanos, y que se iba modificando con el tiempo y tomando todas las diversas formas y caractéres de que es susceptible la propiedad.